

座談会

草山ゼミの学生ともきさん、公募参加のミツヲ（乾光男）さんとかわっち（河内千春）さん、障害のあるゆかさんとみるき（中野美玲希）さんのお母さん。いずれも2年連続参加の方々にお集まりいただき、昨年からのプロジェクトを振り返りました。



それでは参加されたきっかけは？

ともき：障害のある人の周りには日常生活で経験できませんし、ダンスは初めてでしたが身体で動かすのが好きなので、その一種でいろんな人と関わってみたいと思って参加しました。ミツヲ：私は他でもダンスをやっている経験者ですが、いろいろな方に会わることができるのがこの企画の趣旨ですね。「誰でも一緒に踊りましょう！」と。

かわっち：私は筑波の経験者として2018年秋から茨木市文化振興財団主催の演劇ワークショップに参加していましたが、コロナで全部できなくなっていて。昨年度、茨木市の広報でダンスワークショップのことを知って、行ってみたらダンスもすごく楽しかったんです。

ゆかさんのお母さん（以下、ゆか母）：うちもとっと通っていた障害のある子のダンスマスターの先生に、声を掛けられていました。見知らずで最初はちょっとまじめ、声を出なくて動けなければいけないけど、ちょっとずつ楽しめるようになって、今度も参加させてもらいました。本人の中でも自分が成長したと思ったみたいです。

みるきさんのお母さん（以下、みるき）：うちもゆかちゃんと同じ所で習っていたんですが、病気にならうことでコロナ禍で活動が怖くなってしまった。ダンスからいったん離れていたんです。昨年度の発表会が復帰第1弾で、兄や祖母がみんな見に来てくれて、元気になれたんです。感謝して大号泣。今年も参加するって即答でした。

今年度12回の稽古と公演が終りました。2年間を振り返っていかがですか？

ともき：去年は部活動との兼ね合いで前半は参加できず、今年は初回から参加できたのですが、それが嬉しい間でした。本番3日前にぎっくり腰になってしまったので全然動けなかったんですが本番で痛みはなかったので思い切り踊りました。終わってしまった寂しさも感じています。

みるき母：学生さんは音を響けてもらえること大喜びで、楽しい様子でしたよ。もう25歳になるみるきですが、学生はお兄ちゃんお姉ちゃんの存在なんです。

ミツヲ：社会人になった去年の4回生が本番前の控室にあってくれたのもうれしかったですね。学生さんの年代と付き合って、関係性を築いたことが幸せです。

ゆか母：卒業して社会人になってから関わってくれるのはうれしいですね。わくわく公演の後、うれしそうに真剣に握つぱんもらっていました。

みるき母：まるきは週末を楽しみにしていましたよ。森田さんのダンスは「自由に表現してござる」というスタイルなので、創作や表現も伸び伸びやっている印象でした。家でも「ママやったらどう表現する？」って笑顔で見られます。参加することで彼自身がすごく自信を持てたんじゃないかなと思います。

ゆか母：リハーサルを見た時に「いつの間にこんなにできるようになったんだろう」って、去年からの成長に驚きました。補助に入られた先生のオフオールもありがたかったです。

かわっち：ゆかちゃんの今年からの成長には、泣いてしまうほど感動しました。自分の苦を思って出して、私、実は子どもの頃、人前に出ると金剛駆けなくて腰の力で踊るのもやめたことがあります。

ミツヲ：突然スタッフががっとうのように切り替わって、あのシーンは僕もほんとに見入っています。

ゆか母：自分を表現できることで、2年目にそれこそ経験を積むことで表現できるようになったらいいと思っていました。あまり話してくれませんでしたが、あの時うすうすはかづつたと自分で中では振り返っていましたよ。したいことをあの子なりに譲り言えるようになったことがすごい成長だと思っています。

みるき母：ゆかちゃんとうちの子、本人同士はあまり関わり合わなかったのに、最近はお互いが気になっているみたいですね。ゆか母：これまでお母さんたちと一緒に舞踏会をするなかでこんなで、今年度もう少し話題を広げられるようになって、それも子どものおかげ。こういう出会いにも感謝しています。

「人生のダンス」は森田さんを介さず参加者主体でつくりましたね。

かわっち：絵は得意じゃなくて、自分の人生を絵に描いてそれを他の人が踊るということで具体的に描くのは難しかったですが、たまたまミツヲさんの絵を見ると私が踊ることになって受け取れた絵を見たら、すごくアバトモード！そこそこ木が描かれているのは分かったので、成長していくイメージで踊りました。

ミツヲ：絵、描きましたね。僕は深く考えずインスピレーションで展開しました。50~60年生きてきた人生をダンスでできるのが純粋に面白くて、若い人は積み重ねてきた時間も違いますし。年を取っても、ダンス絵のなかでもやってみると面白いですから。一步踏み出して参加してほしいですね。

逆に大家だったことは？

ミツヲ：今年も去年も人数が多く、一つの公演をつくるために森田さんがかなりの人数をコントロールされるのが難しそうでした。子どもたちの歌いも周りの人が大変だったと思いません。でも僕はいつもか孫子が舞台でいたいという夢があるので、子どもたちと一緒にシーンをつくることはこの夢の望みでもあって、子どもの存在は個人的に必要だと思っています。

年代や性別、障害のあるなし、積極性の違いなど経験されたと思います。

ともき：障害があるかどうかは最初から意識しませんでした。ゆかちゃんももちろん私も一人の友達として普通に話してきました。

かわっち：私は普段から仕事で外国からの留学生と接していて、いろいろな人との接し方で楽しいと感じますし、障害のあるなしは意識しません。どちら方が年を取って腰が痛かったり聞こにくくなるまでするのでは、逆に助けてもらう方。高齢になると若い人みたいなといふ気持ちになることもありますが、森田さんのダンスはそれを感じさせず楽しめることろがいいと思います。

ミツヲ：森田さん自身が障害者で、10年前はこういう形での公演が多分なかったでしょう。社会の流れ、これからの人達だと想いますし、ますます増えていると思います。駆けないところダメじゃないといふイメージされたら、立っているだけダンスだと話すダメダメもいます。ただし、立つ意味が必要。誰でも立派が並べができるということです。そういうダンスがあることを知るために良い機会だと思いました。決められたものではなく、自分の表現がダンスであり、意味のあることだと思います。

これからの表現活動に必要なことは？

みるき母：コロナ禍で学生さん、子ども、ミドルーシニア世代の開け合いが難しかったので、もっとできるようになれば、そしてみんなもっと知り合ってほしいですね。

ミツヲ：僕らも安心していいかな。

ゆか母：まだ身軽しかったので、会場が混雑になって理解・共感してもらえるように。

ともき：大学でもチラシを掲示して、興味のある人に広げていきたいです。

かわっち：芸能に参加してくれるといいなと思いますし、続けることでも広げていくと思います。

皆さんはありがとうございました。これからもよろしくお願いします。

みんなにアンケート

ダンス公演参加者年代別グラフ



公演参加者の達成度ランキング

※実行前・実行アートとの回答結果より。

1位	一から何かをつくりあげたい
2位	自己成長
3位	達成感を得たい
4位	さまざまな年齢の人と関わりたい

公演を終えた感想は？

- バリアフリーってむずかしいなと思いました（50代）
- 発表の場があることは大変だけどごく達成感があり気持ちを一つにすることができる。同じ場所にいることが大事。そもそもみんなでワチャワチャやるとな任せを感じました（50代）
- 自分のペースで成長してるじっかん？とにかく成長したかな、心地（20代）
- 土日でみんなのおかげでまぢぞしかったー！（大学生）
- 自分ができることを、とにかくやればいい。それでいいと思った（40代）
- 様々な年齢の方と出会い、ダンスを通して一人一人のことを少しづつ知ることができました。これからも自分なりの表現を大切にしたい（10代）

観覧してくれたみんなの声も！

- ダンス歴の長短、年齢も様々な踊りを観られて、興味深かったです。
- 障害のある人と踊る活動しています。今日の公演で踊る姿とトキメキッシュを観て、時間を作けて居場所を空けて上げてくださいました。
- 楽しそうにダンスしていることが伝わってとても良かった。
- 年を取ることは日々戦い…… 我い出したしました。また夢を持って走ります。ありがとう！

